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干细胞新药的研发之路是一
条漫长的道路，充满挑战。福建
协和医院这群干细胞领域的探索
者一直在路上。

目前，团队正在进行干细胞
亚群的筛选以及相应功能的验
证，以期申请干细胞一类新药的
专利。团队也得到了各方的支持
和资助。团队参加并成功入选了
2022 年国家科技部火炬科技成
果直通车项目，并进行了路演，获
得了较大关注。该项目同时作为
福建省代表团的代表项目之一，
亮相海南、深圳等地的高新技术
成果交易会。

一个团队，一个学科，最终都
是为了平台建设，并通过平台获得
更多资源，多方位地对外展示。目
前，团队有院级、校级、省级三级平
台，院级平台就是福建医科大学附
属协和医院整形外科与再生医学
科，校级平台是福建医科大学整形
外科与再生医学研究所，省级平台
是组织与器官再生福建省高校工
程研究中心。团队在三级平台上
快马加鞭，期待在再生医学领域不
断取得新的成就。

干细胞新药 新项目

福建这群医生推动再生医学新发展
5月25日晚，由《福建卫生报》社、福

建日报·新福建客户端主办，福建医科大
学附属协和医院整形外科与再生医学科
协办的《大医生开讲》直播聚焦“再生医
学”——干细胞应用。

本场直播邀请到了中华医学会医学
美容分会主任委员、福建医科大学附属
协和医院整形外科与再生医学科特聘教
授李世荣，福建医科大学附属协和医院
整形外科与再生医学科科主任陈小松教
授，福建医科大学附属协和医院整形外
科与再生医学科副主任医师李铭，在线
与大家深度探讨再生医学的应用与治疗
前景，并回答网友提问。

截至目前，福建日报与《福建卫生报》社
多个直播平台，在线观看与回看人数近20万。

李世荣教授说，再
生医学是研究生命的
一门科学，通俗地
说，就是研究干细
胞的学科，它既不
属于内科，也不属于
外科。干细胞，对细
胞的再生、修复，以及
一些自身免疫性疾病，有
一定作用。目前，在国
际上是热门话题，也
是21世纪科学前沿
之一。中国的干细
胞临床研究并不落
后。目前，国内干细
胞临床研究备案机构
100多家，备案项目100多
个。涉及26个省份、55家机构。

5月24日下午，福建医科大学附
属协和医院整形外科与再生医学科正
式更名揭牌。这也表明，福建协和医
院在整形美容方面的干细胞研究，已
经走在全国前列。

陈小松教授介绍，团队申报的干
细胞临床研究项目，是福建省内首次
合法直接将干细胞引入整形外科用
于疾病治疗。目前，项目已经启动，
正在招募阶段。

近年来，国家积极扶持干细胞产
业发展，一般形容为“两条半腿走路”。
一是细胞药。由于细胞药所需投资量
大、投资周期长，国家在细胞药的研究
基础上开了一道口，就是临床技术，这
是第二条腿。而这个在干细胞领域有
个特殊的称谓，就是干细胞临床项目备
案。此外，还有半条腿，就是“特殊区
域，特殊政策”，比如海南博鳌。

去年，国际医疗综合实验区落户
福州。这意味着，未来，前沿医疗技
术研究、支持药品上市许可持有人发
展、允许境外医师按规定到福建执业
等相关政策将相继落地。

干细胞的两大功能决
定了它的治疗方向：一是免
疫调节功能，二是再生功
能。因此，干细胞治疗主
要集中在六个方向：创面、
瘢痕、自体脂肪移植、改善
皮肤质地、慢性骨关节炎和
抗衰老。

李铭进一步解释，创面
在生活中较为常见，一类是
切割伤、烫伤、烧伤、冻伤；二
是皮肤疾病或全身疾病在
皮肤的表现，比如糖尿病足
等；三是医源性继发的皮肤
损伤，如放射性治疗后
皮肤的溃烂。

有的创面一段
时间后会自行愈
合，而有的创面就
比较难愈合，要依
靠机体修复是非常
困难的，这时候，就可

以借助再生医学的思路解决。
在瘢痕治疗方面，团队

正着力在防治病理性瘢痕、
提高创面愈合质量实现突
破。病理性瘢痕一般分为
增生性瘢痕和瘢痕疙瘩。
增生性瘢痕常见于甲状腺
手术、剖腹产后的切口，一
般局限在创面局部隆起等；
瘢痕疙瘩，即瘢痕的范围可
以远远大于创面的面积，且
伴有更明显的瘙痒、疼痛
等。团队正在积极寻找病
因，并在干细胞及其衍生物

的大宝库里“淘金”，
找到提升创面愈合
质量的方法，让难
愈性创面得到快
速修复，先实现
抑制病理性瘢痕

产生，未来努力达
到无瘢痕愈合。
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□本报记者 陈坤
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干细胞是一个非常有前景的
新生事物，但干细胞治疗刚刚起
步，未知数还很多，它不是万能
药，大众对其要有合理预期。

随着干细胞技术和产品的不
断完善和丰富，将来会有越来越
多的企业标准、行业标准及国家
标准，让行业更加规范。

最后，陈小松教授也提醒，伴
随我国消费结构的升级，越来越
多的人开始注重外在消费。这也
催生了颜值经济的爆发。但市场
上的美容机构、人员及产品良莠
不齐，求美者要注意鉴别。

一是机构要有相应的资质，
二是操作人员要有相应的执业资
格，三是通过正规渠道购买产品。

建立干细胞的行业标准06

干细胞新药项目受关注
持续推进三级平台建设
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陈小松教授介绍，目前，
干细胞外泌体+光电技术、
干细胞+自体脂肪移植等，
效果良好。

尤其是自体脂肪移植，
也被称为“软黄金”，本身可
用于面部填充、隆乳、乳癌术
后的乳房再造以及打造腹肌
等。但自体脂肪移植只能进
行填充，且存活率不稳定。
与干细胞联合移植后，不仅
能提高自体脂肪存活率，使
得填充效果更理想，而且对
皮肤质地的改善，效果更加
明显。

互动阶段，有网友提问：

干细胞能否解决女性产后盆
底功能减退的问题？李铭回
答：这部分患者可以通过凯
格尔运动锻炼或者盆底肌理
疗得到一部分修复，严重的
则要通过手术解决。

干细胞治疗应用也有适
应症，在解决机械损伤这方
面可能效果有限。但对于女
性自身增龄衰老所导致的情
况，包括卵巢、子宫内膜（包
括流产后内膜损伤）、阴道黏
膜老化，干细胞及衍生物可
以起到比较好的抗衰老、促
修复的效果，使女性生殖系
统保持相对年轻的状态。


